

Otros periódicos podrán dar
ALGUNAS noticias, nosotros
-- las damos TODAS --

LA INFORMACION

El periódico de más circula-
ción dentro y fuera del país
-- Ocho páginas todas las días --

Año IX San José de Costa Rica, Domingo 16 de Abril de 1916 No. 3468

La batalla de Verdún continúa desarrollándose sin grandes alternativas y va lentamente perdiendo su importancia

EL CARDENAL HARTMANN Y LAS TROPAS ALEMANAS

BERLIN, 15. — Via Sayville. — El Kaiser asistió a un servicio religioso del Cardenal von Hartmann en su Cuartel General. El Cardenal dirigiese a las tropas dijo textualmente: "Requiere Dios más grandes sacrificios, me hago intérprete de los soldados caídos, presentando a vuestra Majestad Imperial sus solenes votos y su inquebrantable fealdad en todos los combates, sufrimientos y sacrificios de esta guerra".

SE CREE PERDIDA UNA BARCA NORUEGA

LONDRES, 15. — Avian de Malloca, que se cree que la barca noruega "Pinnal", que salió de Monte video con dirección a Inglaterra ha sido destruida en el Atlántico.

PRUEBAS DE LA CULPABILIDAD ALEMANA EN EL HUNDIMIENTO DEL "SUSSEX"

NUEVA YORK, 15. — Llegó en el "San Pablo" Sr. Charles H. Eaton del Ministerio de Relaciones Exteriores británico. Trae las pruebas reales del hundimiento del "Sussex". También Huxley, pasajero del "Sussex".

PARTE OFICIAL FRANCESA

PARIS, 15. — Oficial. — En el Argón nuestras baterías han estado muy activas en la región de St. Hubert desde se ha causado mucho daño a las defensas del enemigo. También han estado muy activas atacando a las baterías que el enemigo posee en la región de Montfaucon y Montcourt. Al Oeste del Mosá durante el día hubo mucha actividad en ambos frentes, sobre todo en la región de Le Mort Homme. Al Este del Mosá los bombarderos nuestra segunda línea; en Woerth atacaron a algunas baterías de artillería; al Oeste de Poit a Mouchy destruyeron algunos cuarteles, en el camino de Esie y Nonard. Nada importante que informar del resto del frente. El día se pasó quieto en el frente belga, menos al sur de Dinand donde hubo acciones de artillería y nuestras baterías hicieron estallar unas minas.

LA ACTIVIDAD QUE DEBE ASUMIR ESPAÑA

MADRID, 15. — Amadeo Hurtado, gran autoridad en Derecho Internacional ha escrito a Romanones lo siguiente textual: "España debería asumir la iniciativa para conseguir una acción combinada de todos los países. Es pues la legalidad con desventajas para todos los neutrales. Los barcos de guerra de la Entente se ocupan de proteger a sus propios barcos mercantes y a los de los neutrales. Alemania no tiene barcos mercantes viajando, para el internado en los puertos neutrales los protege y esto es incompatible con la neutralidad. Si los barcos mercantes alemanes continúan protegiéndose en puertos neutrales, es necesario que los neutrales envíen a Alemania la protección de sus ciudadanos y sus barcos mercantes."

MOTINES EN AUSTRIA POR HAMBRE

PARIS, 15. — Dicen de Zurich que se han formado grandes motines en Praga y en otras ciudades de Austria a causa del hambre; que se han formado grandes fuerzas para represarlos y que se han ejecutado a varios rebeldes bohemios.

EL EJERCITO INGLÉS

LONDRES, 15. — Lord Derby presidiendo una reunión de las corporaciones municipales contestó a la afirmación de que se discute a todos los soldados de los casados, calificándola de necia, pues al hacerlo le habrían alborotado trabajos, pero se habían arrojado las industrias.

LAS ELECCIONES EN ARGENTINA

BUENOS AIRES, 15. — La Comisión de los votos electorales se reunió en el todo abril dado por resultado de la votación abrumadora en favor de los radicales. La ciudad de

Asquith da una energética respuesta al Canciller Alemán y explica que los aliados no quieren la paz mientras Bélgica no recobre todo lo que ha perdido

Asquith da una energética respuesta al Canciller Alemán y explica que los aliados no quieren la paz mientras Bélgica no recobre todo lo que ha perdido

y cese el dominio de las tiranías militares

hologramo para cada persona mensualmente. Se reunieron todos los Alcaldes de Alemania bajo la presidencia del Alcalde de Berlín y dieron un manifiesto sobre el "aprovechamiento de viveres en el próximo invierno, declarando que en el invierno pasado varias ciudades con frecuencia estuvieron por algún tiempo escasas de pan y papas y que se obrará en el sentido de evitar la repetición de esta falta en el sucesivo. Se reclamará además el consumo de la leche, manteca y carne. En el Reichstag, Helfferich anunció que los principales alemanes están dispuestos a someterse a esos reglamentos a que están sometidos todos los ciudadanos, aunque les leyes lo obliguen a ello.

EL EPISODIO DE VERDÚN ES UNA EMPRESA DESESPERADA DE LOS TEUTONES

PARIS, 14. — Telegrafía, de Amsterdam que los alemanes han concentrado numerosas fuerzas en Flandes y que la población cree que servirán para atacar en la región, del Yser. La Cámara votó el artículo 52 del proyecto Leques que admite en principio las exoneraciones y reducciones por las comisiones arbitrales. "Le Journal" dice que el modo general de las operaciones en Verdún se está volviendo el de las empresas desesperadas. "Le Matin" dice: "Cuando los alemanes hayan usado contra Verdún sus mejores regimientos, la hora del contra-ataque general estará muy cerca." "El Figaro" dice: "Los alemanes no pasan, nunca, pero en la hipótesis de que pasaren no se encontrarían más adelantados por que este

LA REVOLUCION CHINA

SHANGAY, 14. — Aseiraron en la conferencia militar en Canton a Tanshoukuei, que representaba a Lanchouan, Gobernador de la Provincia de Wangkunguan, Tongkok Yang. El Gobernador de Kwansi se ha declarado independiente de Yuan Shi Kai.

EL PUEBLO HOLANDES HOS TILA ALEMANIA LOS DIARIOS INGLESES COMENTAN LA NOTA GERMANA

LONDRES, 14. — El "Daily Mail" dice de Amsterdam que el movimiento para impedir que viveres y otros mercaderías pasen a Alemania está tomando gran incremento, que lo dirige Demensiuswabin, quien está en contra del Ministro de Agricultura, asistido de programaciones; que se están haciendo grandes demostraciones, las calles con banderas con las inscripciones "Cierre la frontera, obtévese esticita neutralidad". El vapor holandés "Columbia" entró a Gravezand dañado por una mina. El Lloyd publica la noticia de que el vapor británico desarmado "Amor" fué torpedeado el martes y que también lo fué ese mismo día el vapor británico "Robert-Adamson" que se cree que éste se hundió salvándose 29 de la tripulación. Los diarios de la tarde comentan la nota alemana bajo los encabezamientos de "Un empleo de engañar al pueblo no

BOLETIN OFICIAL INGLÉS

LONDRES 13. Oficial. — Aunque llevamos a cabo una fele intención a las trincheras del enemigo cerca de Ribenburg y Lubus; matamos cerca de 10 alemanes. Anoché el enemigo hizo tres ataques sucesivos al camino de Pillea, a Ipres, penetrando en nuestras trincheras, pero fueron expulsados muy pronto de allí dejando fuera a nuestras trincheras 25 muertos y 2 prisioneros en nuestro poder. Hoy bombardamos las trincheras del enemigo cerca de Pillea, a Ipres, penetrando en nuestras trincheras, pero fueron expulsados muy pronto de allí dejando fuera a nuestras trincheras 25 muertos y 2 prisioneros en nuestro poder. Hoy bombardamos las trincheras del enemigo cerca de Pillea, a Ipres, penetrando en nuestras trincheras, pero fueron expulsados muy pronto de allí dejando fuera a nuestras trincheras 25 muertos y 2 prisioneros en nuestro poder.

EL AGENTE CARRANCISTA EN WASHINGTON SERA RETIRADO

NUEVA YORK 13. De fuente autorizada se sabe que el Embajador carrancista en Washington es persona no grata y que pronto se le reemplazará. A un gran banquete que regresó recientemente de Nueva Orleans y quien lo entrevistó, le habló Ediz Diaz de que no había participado en la participación en la situación mexicana.

Los rusos han hecho una gran matanza de alemanes y han destruido las defensas de campo construidas de cemento y cúpulas de acero, así como los ferrocarriles subterráneos

quitamos el 27 de marzo en St. Eloy; pero lo han vuelto a perder, posteriormente, mediante un contraataque inglés.

EN EL AFRICA ORIENTAL

En el Africa Oriental alemana, el general Smuts informa de un éxito en el distrito de Arusha, en donde una fuerza considerable alemana se rindió con sus ametralladoras y municiones. A la vez, una fuerza portuguesa ha tomado a Kiouga, cooperando de este modo con nosotros desde la retaguardia.

MATANZA COLOSAL DE ALEMANES

En el frente ruso, el correspondiente del "Morning Post" de Petrogrado envía la noticia de una matanza colosal de alemanes, habiéndose de este modo anticipado los rusos al ataque de primavera que los alemanes tenían a medio preparar. Ahora los rusos han destruido completamente las formidables fortalezas alemanas de campo, construidas con cemento y cúpulas de acero, y sus ferrocarriles subterráneos. Estos han sido tomados o se encuentran debajo del agua y no pueden ser repuestos durante el corriente año, aun cuando los rusos dieran a los alemanes el tiempo necesario para hacerlo. De este modo, las defensas de

EXCITANDO A HOLANDA

Los círculos navales británicos declaran que el aumento de pérdidas no era inesperado, debido a la aceleración de parte de los alemanes en lo tocante a la construcción de submarinos; pero que esta actividad será contrarrestada del mismo modo que en ocasiones anteriores. Entre tanto, la ruidez alemana ha embrollado a esta nación con las potencias neutrales, y se tienen noticias de que en Holanda y en España reina gran indignación contra Alemania. Los alemanes intentan extraviar la opinión pública holandesa mediante la falsa aseveración de que existía el propósito de un desembarco de los aliados en la costa

LA CAMPAÑA SUBMARINA

La campaña submarina alemana se ha mostrado bastante activa y el número de barcos echados a pique durante las últimas tres semanas ha sido de veinte, veinticinco y veintidós, respectivamente. Esto no constituye más que el ocho por ciento de la navegación británica en veinte meses; o sea menos del cinco por ciento al año; y aun cuando el término medio de las pérdidas alemanas o neutrales durante las últimas tres semanas se mantiene, no hay motivo para anticipar pronóstico de ningún embrollo para la vida económica de los aliados.

LA RESPUESTA DE ASQUITH

La respuesta del Primer Ministro Asquith al discurso del canciller alemán ha sido muy bien recibida en los países aliados y neutrales, especialmente la frase en que pidió que le sea devuelto a Bélgica su antiguo estatuto y que los problemas internacionales se resuelvan de ahora en adelante mediante negociaciones libres y en igualdad de condiciones entre pueblos libres, que no estén maniatados por una dictadura militar predominante, ejercida por cualquier potencia.

ASQUITH REPLICA AL CANCELLER IMPERIAL DE ALEMANIA

ASQUITH REPLICA AL CANCELLER IMPERIAL DE ALEMANIA. OJE BETHMANN. HOLLWEG ESTA EQUIVOCADO EN SUS APRECIACIONES RESPECTO DE BELGICA Y POLONIA, Y QUE LO SABE MUY BIEN

VISITA DE SENADORES FRANCESES

Miembros del Parlamento francés están visitando a Inglaterra y han visitado la flota, el ejército y los arsenales de Clyde.

ATROCIDADES CONTRA LOS PRISIONEROS

En todos los países europeos se está levantando un gran sentimiento de indignación por las atrocidades que se cometen en el campamento de prisioneros en Wittenburg, y el gobierno británico está dando pasos para hacerlos llegar a conocimiento y a la conciencia de la opinión pública neutral.

LA RESPUESTA DE ASQUITH

Reñido en Bélgica, el Primer Asquith dijo: "Respecto de los prisioneros de guerra, yo creo que Asquith dice simplemente que los aliados desean y están resueltos a ver renacer a la antigua Bélgica. No puede permitirse que Bélgica sufra una invasión brutal y maliciosa y se vea privada de libertad. Que todo lo que ha sido destruido sea reparado y restaurado."

Al decir que un gobierno alemán acerca de los esfuerzos europeos y contrapropósitos del Canciller Imperial para justificar el hundimiento de los barcos neutrales para los aliados están preparados para mejorar la legalidad de todos los incidentes tomados, pero los deslucidos, los principios y el espíritu de la ley internacional aplicados a los delitos de la guerra submarina. El gobierno costará medidas en la más hábil co-

DA VIGOR A LOS VIEJOS, FUERZA A LOS JOVENES Y BELLEZA A LAS MUJERES

CRONICA

HACE UN PLACER DE LA DIGESTION SI SE TOMA DESPUES DE LAS COMIDAS

deración por la humanidad. No co-

nocencia el caso de que una sola vida de ciudadano neutral se haya perdido a causa del bloqueo de los aliados. Al hacer referencia a Servia y Montenegro, dijo: "Estos son guerreros no sólo en defensa de los derechos de tratado sino también, del derecho libre e independiente y del estado de los pueblos débiles. En estas circunstancias, el camino no podría ser más lejano que la declaración del Canciller de que Alemania en nombre de todas las potencias, en sentir después de la paz en dar a las varias razas su derecho de libre evolución de acuerdo con sus tendencias con las lenguas maternas y la independencia nacional. Este declaración es, asombrosa, y todo parece indicar que en realidad Alemania aprueba el principio de "progreso" aprobado, de acuerdo con la tendencia prusiana, en Bélgica y Polonia. Las esfuerzos para garantizar a Polonia han sido durante los últimos 20 años un objetivo difícil y un fracaso colosal de la política nacional prusiana. Nadie sabe mejor que el Canciller imperial mismo, pues fue el quien se convirtió en su principal instrumento. Las huelgas al pomoyar de los niños pálidos contra los esfuerzos para obligar al pueblo polaco al uso de la lengua alemana. Las batallas flagelatorias de niños polacos y el hambre de sus madres en aquella desdichada tierra, forman la página más negra de los anales de la cultura prusiana. Con este precedente ante la vista, el Canciller derrama lágrimas de la muerte de lo que él llama "los por tanto" tiempo sufridos flamencos." Me intriga el pensar lo que los flamencos dirán al ver las perspectivas que les presenta el Cancell imperial de Alemania."

Después habló del bloqueo y dijo: "No fue hasta el 11 de marzo de 1915 que anunciaron nuestras medidas navales contra el comercio alemán. El Canciller dice que las medidas fueron la causa de los ataques submarinos. No hay necesidad de que yo hable una vez más de las flagelatorias violaciones de las reglas prácticas elementales de la ley internacional ni de los comunes dictados de humanidad por parte de Alemania. He esperado la eficacia del bloqueo, que hasta ahora se ha llevado a efecto con constancia, tanto contra neutrales, como contra los beligerantes enemigos." A esta sesión asistieron: Lord Kitchener, Lord Lansdowne, Sir Grey, Sir Harcourt, Sir Balfour, Sir Robert y Sir Cecil.

LA CLAUSURA DE LA CONFERENCIA PANAMERICANA EN BUENOS AIRES

BUENOS AIRES 13: Ayer se clausuró la Conferencia Panamericana después de haber votado una serie de propuestas, inclusive el establecimiento de exhibiciones permanentes de los productos americanos. El Ministro de Relaciones pronunció el discurso de despedida y dijo: "Esta no es una verdadera despedida, porque las relaciones establecidas se continuarán a distancia". Recalcó la fraternidad panamericana y agregó: "Debemos a Europa nuestro desarrollo en ideas y en actos y aún ahora en que el mundo parece preso de frenesí y locura, debemos esperar que esa función contenga las simientes de trascendentes reformas, porque no es posible imaginar que tan terrible esfuerzo de la vieja madre de la civilización queo sin el rayo y la luz." Y terminó diciendo: "El Gobierno ar-

gentino se siente muy satisfecho de que el caso de esta capital haya sido escogida como punto de reunión para la Segunda Conferencia Panamericana. Las comunicaciones de los aliados y siete gran plateros en haber recibido la visita de tantos americanos." El Sr. Fletcher contestó hablando del panamericanismo y dijo: "La verdad que la fraternidad internacional que está establecida, pero Estados Unidos están mejor enterados respecto a la América Latina que ésta respecto de Estados Unidos. Los diálogos sudamericanos se ocupan más de Europa que de Estados Unidos. Espero, sin embargo, que la situación cambiará; y concluyó agradeciendo al Gobierno argentino su cordial acogida a los delegados. Mr. Adams felicitó al Ministro de Hacienda Oliver por su habilidad y distinción que desplegó en la dirección de las discusiones de la conferencia, agradeciendo a los demás delegados el haber decidido que Washington sea el asiento de la Alta Comisión Internacional y que los Estados Unidos podrían a su disposición los medios más apropiados para llenar su alto cometido y desear a todos los felices regreso a sus países y a la realización de sus deseos."

COMENTARIOS ACERCA DE LAS DECLARACIONES DE LOS CANCELLERES DE LA GRAN BRETANA Y ALEMANIA

WASHINGTON 13: En los círculos del Gobierno se comenta la nota alemana sobre la contestación que dio Aquino respecto a los preliminares de paz de Berwin-Dale. Se declara que Alemania ve paz en donde no hay nada. Se sabe que estas teorías sobre la paz inminente están llegando a Washington desde fuentes alemanas. Llegaron repetidas veces en el mes pasado, especialmente cuando progresaba la batalla de Verdun, sin la más remota esperanza de victoria alemana, mostrando esto que Alemania desiste por fin de su idea El Correl House se enteró en Europa que le sería muy grato que la guerra concluyera quedando el actual statu quo sin indemnización ninguna. El Correl House se enteró en Europa de que los aliados están en vías de comenzar seriamente la guerra.

BOLETIN OFICIAL FRANCÉS

PARIS 13: En el frente de Bélgica nuestra artillería ha estado muy activa en la región de Lanegremark. Entre el Somme y el Oise nuestros fuegos hicieron pedazos las trincheras del enemigo al Oeste de Parvilleux en la línea de Roye. En Argenta hicimos estallar cuatro minas en La Fille Motte. Haute Chevauchée y Vanquoy. Después de un ataque con granadas de mano no pudimos ocupar al Sur los dos cerros frente a nuestras trincheras. En el sector de Les Counes y Le Mort Homme. Al Este del Mosa y Woerre la actividad de la artillería es menos marcada y no ha habido ninguna acción de importancia durante el día.

LA CONTESTACION ALEMANA RELATIVA AL "SUSSEX"

LONDRES 13: La situación de la nota alemana llegó demandando tarde y por esa razón los diarios no tratan extensos comentarios sobre ella. Considerándose en los círculos oficiales que al referirse al SUSSEX admite que el torpedo así como a otros de los barcos en la vecindad.

TEXTO DE LA NOTA ALEMANA SOBRE LAS ULTIMAS ACTIVIDADES DE LOS SUBMARINOS

BERLIN 13: He aquí el texto de la nota alemana: "El infrascripto tiene el honor de informar a su Excelencia el Embajador Gerard en respuesta a las comunicaciones de los 29 y 30 del mes pasado relativas a los vapores SUSSEX, MANCHESTER, ENGINEER, ENGLISHMAN, EAGLE POINT, que de conformidad con las notas de treinta y treinta y uno del mes pasado el corriente fueron sometidos los mencionados casos a la cuidadosa investigación del Estado Mayor General de la Marina, y se llegó a los resultados siguientes: Primero que el vapor BERWINDALE se probó haber sido el mismo BERWINDALE que encontró en la noche del 16 de marzo cerca del faro Bull Rock en la costa irlandesa, un submarino alemán; que dicho vapor se seguía que notó la presencia del submarino que navegaba no sumergido día y noche y no atendió al disparo para que se detuviera sino que apagó sus luces y trató de escapar, pero cuando se le siguió disparando se detuvo y entonces se le dio orden de bajar sus luces y hasta que la tripulación lo había tomado y tenido tiempo para remar lejos del barco, lo hundió; que el nombre de ese vapor no pudo averiguarse ni se podría declarar con seguridad con el auxilio de los buques suministrados por la Embajada Norteamericana que el incidente anterior se refiere al vapor BERWINDALE. Se podría admitir que este barco es el caso de que se trata, aunque la declaración que se hace de que el BERWINDALE fue torpedeado sin previo aviso, está en contradicción con los hechos. Segundo que el vapor ENGLISHMAN, fue requerido para que se detuviera por un submarino alemán, que lo disparó dos veces a 20 millas al Oeste de las Islas Hebridas y el barco continuó sin embargo su camino, sin atender al aviso, pero obligado por la artillería del submarino a detenerse des de larga caza, bajó los botes y se salvó con el vapor alemán que el Comandante alemán se convenció de que la tripulación los había tomado y remado lejos del barco, hundió el vapor. Tercero que en los casos del MANCHESTER y el ENGINEER no es posible establecer por la investigación seguida si el ataque al vapor cuya descripción se da y que ocurrió el 23 de marzo a la altura de Waterford, puede atribuirse a un submarino alemán. Las declaraciones respecto del tiempo y lugar en que se trató de fundar un cargo. Es, por consiguiente, de desear que la investigación sea exacta en sus preliminares de lugar y tiempo y las circunstancias que rodearon al ataque a que se refiere el Gobierno norteamericano, a fin de que por medio de esta investigación se llegue a la verdadera conclusión. Cuarto: El "Eagle Point" Este vapor, en la mañana del 28 de marzo, fue requerido para que se detuviera por un submarino alemán mediante un disparo preventivo a cien y a no a 130 millas al Sur de la costa de Irlanda, pero continuó su camino y entonces el submarino siguió disparándole hasta que se detuvo y sin más velas bajó dos botes, en los que tomó sus puestos la tripulación; y después de que el Comandante del submarino se convenció de que los botes habían izado velas y se habían alejado del vapor, lo hundió. En el momento del hundimiento solaba ve-

to del noroeste de dos nudos y no de tempestad. Había ligera marejada en el mar, pero no estaba picada. Explicado esto, y dada la descripción de que en los botes había tanta esperanza de ser recogidos prontamente, porque el lugar del hundimiento se encontraba en las rutas más frecuentadas por los vapores, si la tripulación del vapor se sirvió de botes muy pequeños, la posibilidad es de ella. El submarino probó que por lo menos, cuatro botes grandes se encontraban a bordo. El SUSSEX, Es demasiado difícil verificar al hecho de si el barco SUSSEX en el Canal, fue dañado por el submarino alemán, dada la inexactitud de los detalles respecto del tiempo, lugar y circunstancias y también, por la imposibilidad de obtener un retrato del barco de fecha 6 de abril. En consecuencia, la investigación se ha extendido a la acción emprendida el día en cuestión, 24 de marzo, en el Canal, en la región entre Folketown y Dieppe. En esa región el 24 de marzo, una nave larga y negra, sin bandera, con una gran chimenea, con unas pocas antenas y con mástiles elevados, fue encontrada en medio del Canal de la Mancha por un submarino alemán. El Comandante alemán llegó a la conclusión definitiva de que se trataba de un bote, que se encontraba a la verdad los barcos marines recién

mente contruidos son en la forma parecidos al británico ARABIC. Lo llevó a esta conclusión lo siguiente: Primero: su cubierta plana y no interrumpida; segundo, la forma de su popa que se inclinaba hacia arriba en la parte trasera como la de los botes de guerra; tercero, que estaba pintado como barco de guerra; cuarto, su gran velocidad; que era de cerca de 9 nudos; quinto, que no seguía su curso hacia el Norte en dirección, a las boyas-faros este Dunegues y Beachy y que parecía mantener su dirección hacia el Havre. En consecuencia, el submarino atacó al barco a las 3 y 55 de la tarde, tiempo medio europeo, al Sudoeste del banco Bull Rock. El submarino se sumergió y el torpedo que alcanzó al barco explotó una violenta explosión en la parte delantera; toda esa parte quedó abierta hasta, el puente y se explosión tan particularmente violenta demuestran como conclusión segura que cierta cantidad de petrechos iba a bordo. El Comandante alemán hizo un dibujo del barco atacado y por las fotografías que incluyó del vapor SUSSEX, reproducidas por el DAILY GRAPHIC, comparando ese dibujo con el retrato se ve que la nueva nave atacada no es idéntica al SUSSEX, llamando la atención pastoralmente a la forma de la popa.

HA EMPEZADO YA A CIRCULAR EL LIBRO AZUL DE COSTA RICA

Hemos recibido atoeche un ejemplar del "Libro Azul de Costa Rica" y tenemos que confesar que tanto por lo interesante de su lectura, como por la valiosa información comercial, histórica, política, etc., que contiene, vivimos con el deseo de que pudiéramos llamar un directorio. Nosotros que sabemos las dificultades que hay en nuestro país para hacer una obra de las proporciones del Libro Azul, felicitamos al Coronel Bascom Jones y reconocemos que es un hombre esforzado y tenaz. Primero se pensó en hacer un libro de 250 a 300 páginas; pero hubo tantas solicitudes y fueron tantos los suscritores que el libro tiene 570 páginas, incluyendo el Album de Bellezas; es gran aumento produjo algo nos atraen en la edición. De las 570 páginas solo el 60 por ciento son pagadas; el resto son gratis y son las que más trabajo han dado y más demoran en producirse. Se han empleado en el libro 37 personas, incluyendo empleados de oficina, agentes, escritores, traductores, fotógrafos, fotogrametristas. Todo el trabajo con excepción del Album de Bellezas y algunos cuadros, se ejecutó en estrictamente trabajo costarricense. Se tenían 13 fotógrafos empleados en el trabajo de fotografía y se han tomado para el libro más de 1700 fotografías de todas partes de la República. Tres Imprentas han estado trabajando en la impresión de las páginas y 5 casas grabadoras. El principal trabajo se ha hecho en la Imprenta Alhina y la Moderna. La encuadernación se ha hecho por completo en la casa de Sauter & Co. (Lohmann) así como el 80 por ciento de los grabados han sido hechos por el bien conocido don Pablo Bauxench. Los artículos en español han sido hechos en su mayoría por el General don Rafael Villegas, don Ricardo Villafraña, don Ignacio Trullas y don Javier Carranza; con algunos otros señores en reducida proporción. Las traducciones al inglés han sido hechas en su mayoría por Miss Ethel Clark, Mr. Edward M. Evans, Mrs. Martell, Mr. Caldwell y don Manuel Ricardo y con el español algunas otras personas en proporción muy pequeña. Los principales Agentes han sido los señores Christian Schmidt, Carlos Muñoz, Claudio Ferrer, R. R. Jones, Gabriel Lerio, don Abel Arguedas y don Enrique Salazar. Los principales fotógrafos han sido los señores Manuel Gómez Miralles,

Romaldo Roa Escalante, Félix Román, H. Wimmer, José Solito P., Félix Robert, Hernández Hnos., M. Menge Acosta, Pastor Brios y otros. La oficina ha estado y está todavía en la imprenta del señor Wm. H. Mack Prentiss quien tiene Poder General de la Compañía. El Coronel J. Bascom Jones, Gerente General de la Latin American Publicity Bureau Inc., ha tenido y tiene que estar constantemente de vista por las oficinas de la República Centro Americana con el fin de vigilar el curso que toman las diferentes publicaciones que en esos países se están llevando a cabo. El trabajo artístico ha sido hecho en su mayoría por los jóvenes costarricenses don Luis M. Barrantes y don Anselmo Jiménez así como por don Luis Llach. En un trabajo tan grande como es el del Libro Azul, es muy difícil no cometer errores en el trabajo de impresión. Todos aquellos Libros que se han repartido y que no están completos pues a última hora se han agregado cosas que se encuentran en el costo adicional alguno. Reconocemos que el Libro de Costa Rica con su interesante lectura y sus numerosas ilustraciones es una obra de gran utilidad y podemos estar seguros de que pronto será el más querido de presentar sus trabajos (felicitaciones al Coronel J. Bascom Jones y a los que con él han cooperado a tan importante trabajo. Antes de concluir debemos manifestar que con la terminación del Libro Azul de Costa Rica, no se ha concluido el trabajo de la Latin American Publicity Bureau Inc., en este país, pues se han estado haciendo arreglos con algunas imprentas de la capital para que se hagan cargo de la impresión de las hojas del Libro Azul de Panamá, Nicaragua y muy posible de la Guayana. En estos países ya se han empezado a recoger los datos necesarios y los agentes están trabajando con verdaderos ahínco. Además son las intenciones de la Compañía dejar en Costa Rica, una oficina que será un Bureau de Información y la cual tiene por objeto el suministrar toda clase de datos respecto a propiedades, clima, etc., así como proporcionar pasajes para los extranjeros que quieran aprovechar la riqueza de nuestro suelo, así como lo inmejorable del clima y la franca hospitalidad que los costarricenses han sabido en todo tiempo brindar al que quisiera a nuestras playas.

Ferrocarril al Pacífico

AVISO

El Miércoles Santo 19 de Abril correrá en tren especial de excursión a Puntarenas a las 5 y 30 p. m. Este tren saldrá de regreso de Puntarenas el Domingo a las 3 y 15 p. m.

VALOR DEL PASAJE IDA Y VUELTA

En primera clase \$7.00 En segunda clase \$5.00

Además corrieren trenes expresos con servicios de pasajeros al precio corriente de tarifa, los días y horas indicados al pie.

Miércoles 19 de Abril. Sale de Puntarenas a las 3.15 p. m. Jueves 20 de Abril. Sale de Puntarenas a las 3.15 p. m. Sábado 22 de Abril. Sale de San José a las 3.15 p. m. Domingo 23 de Abril. Sale de San José a las 3.15 p. m.

También se correrá un tren por cuenta de la Sociedad Tipográfica de Socorro Muñoz, que saldrá de San José, el Jueves Santo a las 2 y 45 p. m. y de Puntarenas el Sábado Santo a las 6 p. m.

ISAAC ZURIGA
Administrador General.

8932-16 ab so.

EN TODO EL MUNDO HISPANO-AMERICANO NO HAY MAS QUE UN ORGANO DEL HOGAR

PICTORIAL REVIEW

EDICION DE LUJO EN CASTELLANO

Ilustración imperisuper, constantemente actualizada, por la colaboración de los más prestigiosos literatos españoles e hispano-americanos.

CINCO COLONES AL AÑO

Agente en Costa Rica: "AL SIGLO NUEVO" y "BAZAR DE SAN JOSE" A. HERRERO & CIA. Calle y Avenida Central

Plateria Carrion

75 VARAS AL ESTE DE LA BOTICA ORIENTAL

La más antigua, establecida hace más de cuarenta años, se hace cargo de todo trabajo concerniente al ramo y al de RELOJERIA y ofrece al público un variado surtido de alhajas de oro, enchapadas y de plata a precios moderados.

HONRADEZ - CUMPLIMIENTO - GARANTIA

8929-16 ab.

LOS EMPLEADOS DE CORREOS DE PUNTARENAS SE DECLARAN EN HUELGA

Nuestro activo Corresponsal en Puntarenas se sirvió transcribirnos ayer por teléfono la noticia de que con motivo del nombramiento de nuevo jefe de la Administración de Correos de aquella ciudad, por un acto de delicadeza, el competente empleado don Manuel Galgarrá se vio precisado a presentar renuncia formal de su puesto. Como era natural, desde nuestro informante, los concorderos de aquella oficina expresaron que se los promovería en su puesto, pero concorderos de que tal formalidad no se llenaría, presentaron también su renuncia, quedando todo el servicio de correos en un estado de absoluta inoperancia, teniendo que agregarse que a la separación de los empleados, siguió también la del cuerpo de mensajeros, del cual era jefe don Agustín Balaña.

Agrega nuestro Corresponsal que el Director de la Central don Carlos Clavera está repuesto según rumores que han circulado en aquel puerto, lo que se ve que no es la separación de los demás empleados ha causado tranquilidad, toda vez que el servicio de Correos para su buena marcha necesita de empleados expertos y de reconocida competencia como se espere que sean los que vayan a sustituir a los salientes.

TEATRO VARIEDADES

Se convoca a los señores accionistas para la Asamblea General ordinaria que se verificará en el Teatro a las 7 p. m. del lunes 24 del corriente, con el objeto de darles cuenta de la marcha del negocio.

8900-11 ab alta 24 del pte. 8900-11 a 26 ab.

HOTEL EUROPA

CARTAGO, COSTA RICA

Cocina francesa atendida por uno de los socios (MIGUEL SOLER LUUL)

VINOS Y LICORES de las mejores marcas

HABITACIONES COMODAS

ROSSI Y SOLER Proprietarios

8094

EUROPA HOTEL

CARTAGO, COSTA RICA

First class cuisine french style in charge of one of the owners (MIGUEL SOLER LUUL)

WINES & LIQUORS of the best brands

HYGIENIC & COMFORTABLE ROOMS MODERATED PRICES

ROSSI & SOLER Proprietors

EL SEGUNDO PREMIO DE LA LOTERIA CAYO EN EL PUERTO DE PUNTARENAS

Nos transmite nuestro diligente Corresponsal en Puntarenas la grata noticia que el segundo premio de la Lotería del Anillo Chagui jugada el Domingo próximo pasado fue vendido en aquel puerto por don Vicente Muñoz, famoso personaje que ya en otras ocasiones ha tenido la buena suerte de llevar allí premios de alguna importancia.

Los diez mil colones de premio de ahora, según nos informa el Corresponsal, han quedado distribuidos entre personas pobres, unas de las cuales es la señora sobrina del Padre Valenciano, una señora Pérez y el chino Pio Cham. Esta circunstancia ha hecho que el caso se haya celebrado doblemente, pues con esa suma, que ya es regular, vienen muchas familias po-

bras a gozar de comodidades después de constantes luchas y de muchos desvelos. Las personas agraciadas han sido muy felicitadas, dado que como antes les he dicho, todas ellas son concorderas, trabajadoras y muy escasas de recursos. Oportunamente les informaré sobre las demás personas a quienes les haya tocado de esta repartición que tan justamente se ha celebrado.

CRESPINA ORIENTAL

Nueva lección para el caballo

La única que lo fortalece y preserva de las canas; lo aumenta, suaviza y hermosa. Todas las Boitas de importancia la venden.

8783-Mzo. 29

Agricultores!

LAS LLUVIAS SE ACERCAN y hay que prepararse para las siembras

Para obtener buenas cosechas hay que sembrar semillas BUENAS Y FRESCAS

Ud. las encontrará donde Eugenio de Benedictis

LA TIENDA DEL SOL

Ofrece a su numerosa y escogida clientela un inmenso surtido para hombres y niños de BATAS, VESTIDOS, Y PAÑOS DE MS E DIFERENTES CLASES Y TAMAÑOS

Calzoncillos, sombreros de paja y fieltro, pyamas, polainas, etc. etc.

!! Llegó - El famoso paño para Billar - - !! Llegó!!

AVISOS DEL DIA

DESDE esta fecha las condiciones y tarifa que rigen esta clase de avisos son las siguientes: Por VEINTE PALABRAS 50 centimos por inserción. Cada cinco palabras de más o fracciones pagará CINCO CENTIMOS por inserción.

SE SUPLICA a los señores Rubén Alvarado, Sr. Francisco Durán, Oscar Robledo, Ingenuo Rodríguez y otros señores interesados para que se presenten a las 10 p. m. del día 16 de abril de 1916.

BEE HONEY es el extracto más puro y de mayor calidad que se haya en el mundo. Para más detalles consulte el prospecto que se reparte en las tiendas de artículos de tocador y de belleza.

MIEL DE ABEJAS de muy buena calidad y sabor. Se vende en la TIENDA LATA y en todas las tiendas de artículos de tocador y de belleza.

BUENOS AVISOS de 10 palabras a \$ 1.00. Buena Ambrosia para el cuerpo y la mente. \$ 1.00. Buena Ambrosia para el cuerpo y la mente. \$ 1.00.

DOCTOR SOLON NUNEZ medico-cirujano de la Universidad de Cienfuegos ha abierto su despacho frente a la Imprenta Nacional en construcción, 50 varas al Norte de la Plaza de Armas. 8673 12 marzo.

BANCO DE COSTA RICA TIPOS DE CAMBIO A la vista Londres 155 New York 165 San Francisco 165 New Orleans 165 Paris 130 Hamburgo 100 Italia 130 España 156 San José, abril 17 de 1916 8862

SEMILLA DE CEBOLLA LUSIANA ACABA DE RECIBIR EUGENIO DE BENEDICTIS 8726

NO MAS CASPA JABON CASPOSANA Botica Francesa. 8811. -1 abril.

DOMINGO 16 de Abril - 1916
TEATRO COLON
Matinée a las 2.30 CON REGALOS A LOS NIÑOS
Testamento Extraviado Sentencia Justa LA JOVEN MISTERIOSA Max Bandido por Amor Por La Noche, 2 Tandas FLOR MORTAL Drama en 3 partes LA CATASTROFE (Drama) Medoro Celoso

TEATRO VARIEDADES DOMINGO 16 ABRIL Matinée a las 2 y 30 p. m. Las Aventuras de Catalina Por la noche: Estreno del gran drama VICTORIA O MUERTE

INFORMACION GENERAL

Domingo, día 16 de Abril de 1916. Fiesta de los Ramos. Santos: Toribio obispo y Cecilio mártir, y Encargia virgen y mártir. Orto aparente a las 5-48 a. m. Ocaso aparente a las 6-10 p. m. Duración del día, 12 horas 22 minutos.

Duración de la noche, 11 horas 38 minutos. Tiempo probable: Bueno. Plegamr (playas de Puntarenas) a las 1-53 a. m.

CORREO Hoy domingo sale correo para Estados Unidos y Europa, a las 8-30 a. m. via New York. Hoy a las 8-30 a. m. se despacha la correspondencia para las Repúblicas de Centro América.

CAMBIOS Los Bancos operan muy poco. En algunas casas bancarias y particulares se han hecho algunas operaciones a los tipos siguientes:

Table with exchange rates for various locations: Libras (Londres) 160, New York 165, San Francisco 165, Paris 135, Liras (Italia) 135, Marcos (Hamburgo) 100, Ptasas (España) 150.

PRECIOS DE LOS ARTICULOS DE PRIMERA NECESIDAD

Table with prices for various goods: Arroz (New York) 15.00, Maiz fanega 56.00, Frijoles fanega 120.00, Azúcar qtl. 11.00, Café 1a. qtl. 24.00, Café 2a. qtl. 20.00, Café 3a. qtl. 13.00, Cacao en grano qtl. 37.00, Cacao molido qtl. 48.50, Sal qtl. 6.50, Papas el saco 4.00, Dulce qtl. 4.00, Jabón la caja 6.50, Manteca qtl. 46.00, Harina qtl. 15.00, Queso lb. 0.60.

ENTRADA Y SALIDA DE LOS VAPORES DE LA UNIDAD FRUIT COMPANY, DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 22 DE LOS CORRIENTES

El vapor CALAMARES sale hoy domingo 16 para Nueva York via Colón y Habana a las 5 p. m., llevando carga, pasajeros y correspondencia. El vapor TENADORES llega de Nueva York, via Habana, Colón y Bocas del Toro el jueves 20 trayendo carga, pasajeros y correspondencia y sale para aquel puerto, via Bocas y

Colón el viernes 21 a las 5 p. m., llevando pasajeros y correspondencia. El vapor PARISINA llega de Nueva Orleans, via Colón, el jueves 20 trayendo carga, pasajeros y correspondencia, y sale para aquel puerto, via Bocas y Colón, el viernes 21 a las 5 p. m., llevando pasajeros y correspondencia.

El vapor CAMITO llega de Bristol, via Kingston, el jueves 20, trayendo pasajeros y correspondencia, y sale para aquel puerto via Colón y Kingston, el viernes 21 a las 3 p. m., llevando carga, pasajeros y correspondencia.

El vapor LIMON llega de Boston via Habana el sábado 22 trayendo carga, pasajeros y correspondencia, y sale para aquel puerto el mismo día 22, via Habana a las 5 p. m., llevando, carga, pasajeros y correspondencia.

NACIMIENTOS Encarni, legítima de Pedro Aguirre y Teodora Badilla. Eida Mercedes de la Trinidad, legítima de Juan Carvajal y Arabella Benedito.

Fallecimiento de María Acuña Viana, legítima de Elias Vicente y Emma Sáenz. Ferrando, legítimo de José Martín y Rosa Siles.

DEFUNCIONES Edgar Quesada, 1 mes, San José, hijo de Pánfilo Quesada y Graciela Rodríguez. Inmortalizado, San José, hijo de María Acuña.

Liberato Ocampo, 38 años, San José, hijo de Vicente Ocampo y María Corrales.

PASAPORTES Araceli Quesada de Jones, para Cuba. Pedro A. Vaca Mayorga, para Nicaragua.

Adela A. de Espinosa, para Guatemala en compañía de sus dos hijos: Santiago Navarro, para Panamá y Sur América. Williams F. John Johns, para Estados Unidos.

Joaquín Gutiérrez, señora e hijos, para Nicaragua. José Xiqués A. para Colombia.

CONTINENTAL—Marcial Pérez, Félix Rivera. FRANCES—H. L. Lifers. MAISON DOREE.—Carlos Clavera, María Menz, José Pérez. SAN JOSE.—J. Bríd.

DE POLICIA Fue detenido Rosuro Porras Delgado por escándalo y haber quebrado

una vidriera propiedad de Rafael Rojas. Detenido Gabriel Castellón, por pertenecer a sociedades de que el delito que llevaba fue robado, al ser interrogado por el policía Miguel Rodríguez a este respecto, tuvo faltas para con él y mostró oposición.

Detenido Ramón Avila Acuña, porque encontrándose en estado de ebriedad, se escapó de la cárcel.

Presentó que Jesús Barboza de que invitó amigablemente a tomar un copa a Ramón J. Granada, y que habiendo pagado con billete de los colonos, éste recibió el resto en efectivo después de entregado.

Detenido Marcelino Castillo por un caso sospechoso respecto a una alforja que llevaba y encontrarse ebrio.

Se quejó Margarita Hernández, a golpes sin motivo alguno, por haber arrojado una piedra a Edwin Aburrola, causándole una herida en la pierna.

En la Segunda Sección se encuentra un niño como de cuatro años, y quien dice haberse perdido.

Medicos internos doctores don Julio Horas y don Antonio Fuenzalida. Horas de recibir a los enfermos: de 8 a 10 de la mañana y de 2 a 4 de la tarde.

Casos urgentes, a toda hora del día, en causa por lesiones, el día y horas de visitar a los pacientes: miércoles y sábados de 10 a 11 de la mañana.

ENTRADAS—Ramón Roque Sánchez, de Cartago; José Chacón, María Teresa, Francisca Gómez, Alcides Rojas, Joaquín Pérez de Clara Moh, del Hospicio de Incurables; Silverio Rojas, Ramona Pérez, Alcides Rojas, Joaquín Pérez de Clara Moh, Chacón, Ramón Chacón, de Escasú; Víctor Manuel Ramos, de Alajuela; Hermilio Ramírez, de 28 Millas.

SALIDAS—Carlos Salazar, Tomás León, Francisco Gómez, Bustamante, Piedad Heredia, Isidoro Rojas, Antonio Vindas, Esperanza León Rodríguez, Eulalia Zúñiga Montero, para San José; Juan Mena Chavarria, para Puntarenas; Zoila María, para San Carlos; Gieto Parillo Castillo, para Abangarén; Amable Anchia, para San Sebastián; María Aguirre, para Chomes; Hieracio Méndez, para Pavas; José Francisco Suroño, para Turrialba; Ana Zamora, para Abangarén; Jerónima Castro, para Paacasa; Matilde Campos, para Palmares.

OPERADOS.—Ramona Castillo Alvarado, Herminia Solano, Gonzalo Marín Jiménez, Santiago Richardson, Clara Mohr.

CASACION Vista para la 1 p. m. de Avilal Santos A. contra Ricardo Brera V. y la sucesión de doña María Luisa Argüello de Vars, en juicio civil.

SALA SEGUNDA DE APELACIONES Vista para la 1 p. m. contra Precipio Zeledón Villalobos por el delito de lesiones.

Para las 2 p. m. contra Diego Hernández Jiménez por el delito de lesiones.

VOTACIONES Se aprobó la abolición del río Francisco Brera Díaz, y en cuanto a su compañía se redujo la pena a seiscientos un colón de multa, descontados en consecuencia en el lugar indicado por el Juez.

Se impuso al Sr. Cristóbal Frón, dos años de prisión, por el delito de esta en perjuicio de Ramón Rojas Barrientos.

Se confirmó la sentencia condenatoria contra Rafael Moya Calderón por el delito de abigeato en perjuicio de Tomás Rodríguez Barrientos.

Se confirmó la sentencia condenatoria contra Félix Román Sánchez por el delito de hurto en perjuicio de Napoleón Cavallini.

Se confirmó la sentencia absolutoria en favor de Alejandro Balandino Díaz, en causa por lesiones en perjuicio de Damiana Balandino Oviedo.

Se confirmó la sentencia condenatoria contra Oscar Castro Ruiz, por el delito de esta en perjuicio de Elia Valverde Echeverría.

DIA OFICIAL DE GOBERNACION A la orden del Alcalde del cantón de Santa Ana sale hoy de la cárcel pública de esta provincia, el Sr. Ramón Salazar, quien se encuentra descontando la pena que le fue impuesta por el delito de abigeato en perjuicio de Maurilia Salazar.

Se recibió el juramento de ley al señor José A. Miranda y tomó posesión de su cargo de policía de la Asunción. Prestó el juramento de ley el señor Teodoro Solano Alvaraz, quien fue nombrado policía del distrito de Hatillo, tomando posesión de dicho cargo. Destace de cerdos durante el mes de marzo en la provincia de San José: San José, 411; Moravia, 20; Tibás, 17; Santa Ana, 24; Acosta, 22; Montes de Oca, 21; Coronado, 14; Turrazú, 15; Mora, 47; Escasú, 15; Alajuela, 9; Aserrí, 21; De samorano, 74; Paraisal, 51; Goicochea, 32. Total 793. CARTERA DE BENEFICENCIA Se dirigió una nota a los Tesoreros de los Hospitales de San José, Cartago, Alajuela, Heredia y Limón, en que se les comunica que ha sido depositada en la Administración Principal de Rentas la suma de ₡ 2615.50 producto del impuesto del Ferrocarril

Importante EL ALMACEN DE MATERIALES PARA ZAPATERIA OFRECE AL PUBLICO: El famoso BETUN MONOGRAMA negro y de color, el único que ha dado el mejor resultado tanto por su buena calidad, como por las buenas utilidades que deja al detallista. TINTA NEGRA INSTANTANEA que toda clase de cuero de color dejenado como nuevo, por veje que sea. Todo a precios ECONOMICOS. SAN JOSE, C. R.—APARTADO 700—TELEFONO 510 1914

EL HOGAR Compañía Nacional de Protección de la SALUD Pida Ud. el PROSPECTO a la Oficina Principal Provisionalmente al costado de la Ferreteria de FORTICH, ESPRIELLA & Co. OFRECE AL PUBLICO Perfecto Servicio Médico atendido por los siguientes Facultativos: MEDICOS Y CIRUJANOS Doctor Carlos Durán, Pánfilo J. Valverde, Jenaro Guaciván, José María Soto A., Antonio Cucumiani, Eduardo Uribe, Emilio Echeverría, Federico Zumbado, Marcos Zúñiga, W. E. Iglesias, Fco. J. Rucaevad, R. Calderón Muñoz, Teodoro Picado, Mariano Rodríguez, R. Fonseca Calvo, Amancio Sáenz, Carlos Pavia, Francisco Segreda, Luis P. Jiménez, R. Jiménez Núñez, Doctora Jadwisia de Picado. CIRUJANOS DENTISTAS Doctor Roberto Jiménez, Edo. Montalegre, Víctor M. Ruiz. OBSTETRICAS Doña Ester Letour de Zúñiga, Adelaida P. v. de Castro, Adelfa de Gámez, Amelia de Padovani, Julia Z. de Ulla, Celma v. de Guillén. SERVICIO DE Dentisteria y Obstetricia SERVICIO DE MEDICINAS Subsidios diarios de ₡ 2.00 y ₡ 5.00 Sumas en efectivo en caso de siniestro, de ₡ 200, ₡ 400, ₡ 500 y ₡ 1,000 CUOTAS MENSUALES ₡ 0.50, ₡ 1.00, ₡ 1.50, ₡ 2.00, ₡ 3.00 y ₡ 5.00

TEATRO AMERICA DOMINGO 16 ABRIL Matinée a las 2 y 30 p. m. con el famosísimo cómo CHARLES CHAPLIN Por la noche el bellísimo y aplaudido drama El Barquero del Danubio

TEATRO ACTUALIDADES DOMINGO 16 ABRIL En el MATINEE 9 películas de FANTOMAS "El dedo misterioso" y el Misterio del "Balle de Máscaras" NOCHE: Función de Gala con orquesta Cuando toca a lo vivo (en 5 actos)

Homenaje al Ilustre Cardenal Mercier

VIDA Y VERDAD Los Nibelungos

Falta de léxico, de cultura, de estilo y sobre todo de tacto, se nota en el ataque que el señor Juan Kumpel ha hecho en *El Imperial* al Cardenal Mercier. Como hacia al sur a esa estratificación social alemana que hacia al norte a la "Aurora de las preocupaciones morales", a Nietzsche, abominar su origen tucayo; hombres como el forman la cortina de burda tela que impide al mundo la vista de la Alemania culta y galante, refinada y científica, conciliadora y sentimental, de cuya existencia no puede darse cuenta el investigador si no se decide a penetrar a ese mundo tan digno de estudiarse, rompiendo la valla recta que como un sedimento de la hirviente barbarie de otros tiempos, han dejado alrededor de la moderna Alemania los nibelungos, cuyos caballos se oyen galopar, al través de los siglos y de la Muerte.

Ni dudidos ni extrañados de este ataque, pensamos, sin embargo, que es doloroso que de este país tan caballeroso y cristiano haya salido tal desahogo por más que no sea un hijo de esta tierra gentil quien lo suscribe; pero todos sabemos que esa diatriba es el desborde de la rabia incontenible de un teutón, el eco lejano de la colera amarilla y verde de Von Bisping que quiere aniquilar a un pueblo, frente a la manoseable blanca y serena del Cardenal Mercier, cuya mano de pastor tendida hacia el cielo, es como la bandera de esperanza de redención no lejana para Bélgica cuyo martirio toca a su fin, mientras la cabeza del jabali teutón penetra más y más honda en la trampa de Verdun.

EL CUERPO DE CRUZ ROJA DEL BATALLON DE BOY-SCOUTS JUAN RAFAEL MORA



Al iniciarse en el presente año los trabajos de los Exploradores de la Escuela "Juan Rafael Mora" se organizó un Cuerpo de Cruz Roja en el cual, ha tomado parte algunas estimables señoras de esta capital. Al efectuarse la fiesta patriótica el 11 de los corrientes, este Cuerpo prestó importantes servicios que fueron altamente calurosamente por la concurrencia.

El grabado representa el grupo de la Cruz Roja, compuesto por las señoras y jóvenes; Señoras: de izquierda a derecha, Isabel Co-

CRONICA SOBRE EL DEBUT DEL CIRCO LEZAMA EN PUNTARENAS

De nuestro activo corresponsal en Puntarenas recibimos hace algunos días una crónica que se refería a una de las funciones dadas por el Circo Lezama en aquel lugar, y en la que nos anunciaba al mismo tiempo la salida para Puntarenas de esta simpática troupe.

El encargado en nuestras oficinas de hacer el arreglo de dichas notas, está sufriendo.

Las atrocidades alemanas TESTIMONIOS ALEMANES

Extracto del cuaderno de apuntes del baron von Hodenberg, del 100 de Infantería, 12a. Cuerpo de Ejército:

"Rethel, 12 de setiembre.—Desgraciadamente la disciplina va bajando cada día más. Vinos, licores y pillaje están al orden del día. La culpa la tiene la infantería. Los tropas de los trenes de combate son las peores."

Extracto del cuaderno de apuntes del soldado Schlüter, Adolf, del 39 de Infantería 70. Cuerpo de reserva:

"12 de Agosto.—Pepinier—Alcalde, cura y maestro de escuela fundados. Casas reducidas a cenizas. Seguimos nuestra marcha."

Extracto del cuaderno de apuntes del voluntario Treinen, del 237 de Infantería de reserva, 26o. Cuerpo de Reservas:

"Los habitantes del castillo, gente de buena condición y ricos, se están lamentando de manera conmovedora. Se les somete a un registro y encuentran un revólver a un joven. Este joven fue arrastrado, gritando de terror, y fusilado en presencia de sus padres, hermanos y hermanas. No puedo mirar tal cosa. Después dieron fuego al castillo y todo fue destruido."

(Nos. 57, 73 y 77 de la colección amarilla.)

(Del "Courrier des Etats Unis")
El general von Bisping, lugarteniente del Kaiser en Bruselas, no está completamente satisfecho de la conducta del Cardenal Mercier, Arzobispo de Malinas, por lo cual le acaba de emitir una carta amenazadora.

El siguiente prelado belga posiblemente no se ha sorprendido de esta actitud, porque la violenta campaña de la prensa alemana contra el Cardenal Mercier, en el curso de las últimas semanas, indudablemente le permitió advertir lo que iba a suceder. Las noticias de la entusiasta recepción que en Italia dispensaron al Cardenal Mercier, con motivo de su visita al Vaticano, han tocado horriblemente los nervios belgas, porque los italianos no economizaron ovaciones culpas ni recepciones de simpatía en honor del primado de Bélgica; y la prensa alemana no se ha equivocado al considerar cada una de estas manifestaciones como cachetes dados en la mejilla de Germania. Los diarios de Alemania, movidos por una colera estúpida, atacan al Arzobispo de Malinas con la más grosera violencia. Uno de ellos, el "Ultimas Noticias de Leipzig", que antes de la guerra era el órgano del círculo del kaiser, ha llegado hasta publicar el artículo de Bélgica el peñón de ejecución.

A un espía que se toma en el accion, leemos en el número del primer de marzo, se le juzga en consejo de guerra y su recompensa es un fusilamiento. Y a Mercier, que ha hecho casi lo mismo, se le dejará continuar tranquilamente en su obra maléfica?

"¿Es muy propio del boche pagar? Pero qué quieren ustedes? El fenómeno psicológico de infinidad de veces comprobado que el crimen odia la virtud y que el crimen odia la inocencia. Los bárbaros teutones van un poco más lejos: sus verdugos que desprecian a sus víctimas. Ellos bien saben que en el mundo entero, alabar el heroísmo de Bélgica y considerar su sufrimiento, equivale a condenar los crímenes de Alemania; y si es cierto que los valientes belgas sufren un odio profundo por los alemanes, también es cierto que los alemanes están repletos de aborrecimiento frente a todo lo que es belga. Ocupada y gobernada por los alemanes, valiente y orgullosa a pesar de sus ruinas, indomita no obstante los destrozos, Bélgica heróica y leal vive siempre para denunciar el crimen del cual ha sido víctima. La violación de Bélgica permanece siendo la mancha más vergonzosa entre todas las que han salpicado el escudo de Alemania. Bélgica será el reproche eterno, al teutón irrecusable de la crueldad germánica, el cadáver sangrante que al asesino no ha podido hacer desaparecer. Será la mancha de sangre en la mano de Lady Macbeth!"

Almudena, en el motivo de los pueblos, el odio de Alemania para Bélgica se hace cada vez más intenso. Hoy día toma por blanco al prelado que se distingue entre tantos heróicos, al vigor que le es bastante ostensible, sino que ve en el primado de Bélgica, un subordinado!"

Indudablemente la autoridad de von Bisping es real desde luego que es difícil apoyarse por los instrumentos, por los cañones, por las bayonetas,

valor sereno y su orgulloso patriotismo. Si el Rey Alberto personifica la Bélgica que lucha y vive su sangre en los campos de batalla el Cardenal Mercier personifica la Bélgica que sufre y resiste ante el empuje del invasor.

Quisiera admirar, entonces, de la amenaza dirigida al Cardenal Mercier por el gobernador, esencialmente provisional, von Bisping?

Es lógico suponer, desde luego, que uno de las glorias más respetadas de Bélgica sea perseguida por el asesinato de Miss Cavell.

El Cardenal Mercier, en un pastoral dirigida al clero de su diócesis inculcándole después de su visita de Roma, expresa su fé en la victoria de los Aliados y en la redención

por los consejos de guerra y por los pelotones de ejecución, pero evidentemente está desprovisto de toda legitimidad puesto que su origen se encuentra en la injusticia consumada en 4 de agosto de 1914 y se impone por medio del asesinato, del incendio y las tentativas de toda clase. Es esa autoridad, usurpada y brutal, la que hace del primado de Bélgica el subordinado de un jefe de salteadores.

Pero si el deseo de von Bisping está convencido de que no se hace presión en el terreno de la justicia, y del derecho ya que repudia anticipadamente las explicaciones que podría dar el Cardenal Mercier; mas él está bien seguro de que no tiene la justicia de su lado y se da cuenta de que a una respuesta del prelado terminaría por llevar más luz a los abominables procedimientos alemanes en Bélgica.

De antemano destruye lo que pueda perjudicial, pero como cuenta con la fuerza bruta, con el plater bien germánico de hacerla sentir, lanza la amenaza de su posible venganza sobre los curas belgas.

¿Que personaje tan infeliz es este von Bisping! uno de los más odiosos que esta guerra ha revelado al mundo, entre tantos boches convertidos en universalmente ignominiosos. Es muy triste que von Bisping, el ángel de la bondad, se deje llevar por su odio y su brutalidad hasta el extremo de tomar medidas de rigor contra el Cardenal Mercier. Si esta intención de castigos burdos boches que no se dan cuenta del fracaso de su método de guerra por medio de atrocidades. Es casi probable que el Arzobispo de Malinas tenga el cual hará al prelado belga más admirado y a Alemania más detestable todavía. Las amenazas de von Bisping están hechas con fuerza tan significa, que los alemanes que ven la rebelión de von Bisping en la opinión de los católicos de todos los países del mundo; las medidas de rigor serán de mayor torpeza aún; sin embargo, de los boches hay que esperar todo lo peor. Ya venamos von Bisping intenta poner sobre el Cardenal Mercier sus manos rojas todavía de la sangre tan roja sus inocentes.



EL CARDENAL MERCIER
Primado de Bélgica, Arzobispo de Malinas

de la Bélgica sajuzada von Bisping estima que el prelado hace con esos renacer esperanzas injustificadas que pone dificultades a su administración. Von Bisping prohíbe entonces al Cardenal que se exprese en política, mantener en la población sentimientos hostiles a las autoridades LEGITIMAS y, dar ejemplo de insubordinación! Este boche no solo considera su autoridad legítima, lo cual es bastante ostensible, sino que ve en el primado de Bélgica, un subordinado!"

Indudablemente la autoridad de von Bisping es real desde luego que es difícil apoyarse por los instrumentos, por los cañones, por las bayonetas,

por los consejos de guerra y por los pelotones de ejecución, pero evidentemente está desprovisto de toda legitimidad puesto que su origen se encuentra en la injusticia consumada en 4 de agosto de 1914 y se impone por medio del asesinato, del incendio y las tentativas de toda clase. Es esa autoridad, usurpada y brutal, la que hace del primado de Bélgica el subordinado de un jefe de salteadores.

Pero si el deseo de von Bisping está convencido de que no se hace presión en el terreno de la justicia, y del derecho ya que repudia anticipadamente las explicaciones que podría dar el Cardenal Mercier; mas él está bien seguro de que no tiene la justicia de su lado y se da cuenta de que a una respuesta del prelado terminaría por llevar más luz a los abominables procedimientos alemanes en Bélgica.

De antemano destruye lo que pueda perjudicial, pero como cuenta con la fuerza bruta, con el plater bien germánico de hacerla sentir, lanza la amenaza de su posible venganza sobre los curas belgas.

¿Que personaje tan infeliz es este von Bisping! uno de los más odiosos que esta guerra ha revelado al mundo, entre tantos boches convertidos en universalmente ignominiosos. Es muy triste que von Bisping, el ángel de la bondad, se deje llevar por su odio y su brutalidad hasta el extremo de tomar medidas de rigor contra el Cardenal Mercier. Si esta intención de castigos burdos boches que no se dan cuenta del fracaso de su método de guerra por medio de atrocidades. Es casi probable que el Arzobispo de Malinas tenga el cual hará al prelado belga más admirado y a Alemania más detestable todavía. Las amenazas de von Bisping están hechas con fuerza tan significa, que los alemanes que ven la rebelión de von Bisping en la opinión de los católicos de todos los países del mundo; las medidas de rigor serán de mayor torpeza aún; sin embargo, de los boches hay que esperar todo lo peor. Ya venamos von Bisping intenta poner sobre el Cardenal Mercier sus manos rojas todavía de la sangre tan roja sus inocentes.

Noستos conocemos muy sumariamente la respuesta del Cardenal Mercier de los despachos de Amsterdam, que dice que esta contestación está repleta de dignidad, aún cuando el prelado reitera sus anteriores declaraciones sobre la ilegalidad de la ocupación de Bélgica por los alemanes. Von Bisping se convencerá de que es más fácil quemar vivo al sacerdote de la aldea de Schaffen que imponerse al primado de Bélgica; de que los ejercicios alemanes pueden anular a la población pacífica, pero nunca triunfar sobre el patriotismo belga.

Sucedo lo que suceda, Bélgica va de estar orgullosa de su heroico prelado y todos los belgas pueden estar orgullosos de su compatriota, hacia el cual se dirigen la admiración y el respeto del mundo entero. El encarna la fuerza moral del pueblo belga, la fuerza de su causa y del ardor de sus esperanzas patrióticas.

PRÓXIMOS MATRIMONIOS
—El lunes próximo deben de circular entre nuestra sociedad las participaciones que para el próximo matrimonio del licenciado don Juan Rafael Argüello de Vars con la señorita Matilde Mendiala, hacen los foros de los contrayentes, a los cuales anticipamos nuestros mejores votos por su felicidad.

Han circulado en esta capital las participaciones que hacen don Nicolás Lizaola y su estimable señora esposa doña Cristina de Lizaola, del próximo matrimonio de su hija Graciela con el señor ingeniero don Juan Matamoros L. La misma participación hace el ingeniero señor don Luis Matamoros del matrimonio de su hijo con la señorita Graciela Lizaola. Hacemos nuestros votos de felicidad a la nueva pareja.

COMIDA DE DESPEDIDA

Con motivo de partir de este país el joven don Marco Aurelio González Laham para Copenhague, obsequio anoche, en los salones de la cantina "La Feria", con una comida a algunos de sus amigos, comida que resultó espléndida y animada.

Ocuparon puesto en la mesa don Luis Martínez, don Marco Aurelio González, don Enrique Collado, don Joaquín Lizano, don José Joaquín Quirós, don Regilio Pacheco, don

Protesta de un belga

La personalidad del Ilustre Cardenal Mercier, tan vilmente ofendida por el señor Kumpel, es tan alta, que no creo necesario tomar su defensa. Sin embargo, con toda energía, como belga y como perteneciente a la diócesis del Ilustre Prelado, uno mi protesta a la de los más autorizados que ya la publicaron.

Además quiero hacer observar que, a este ataque al Cardenal Mercier, el señor Kumpel añade un ataque especialmente insultante a la parte flamenca del pueblo belga, esforzándose en hacerlo aparecer como menos conforme con la invasión alemana que la parte walona del país.

Está muy equivocado el señor Kumpel. Cualquiera flamenco belga que se encontrara en semejante disposición, sería considerado por todos sus conciudadanos como un infame traidor.

Un belga-flamenco,
J. E. VAN DER LAAT.

PRÓXIMOS MATRIMONIOS
—El lunes próximo deben de circular entre nuestra sociedad las participaciones que para el próximo matrimonio del licenciado don Juan Rafael Argüello de Vars con la señorita Matilde Mendiala, hacen los foros de los contrayentes, a los cuales anticipamos nuestros mejores votos por su felicidad.

Han circulado en esta capital las participaciones que hacen don Nicolás Lizaola y su estimable señora esposa doña Cristina de Lizaola, del próximo matrimonio de su hija Graciela con el señor ingeniero don Juan Matamoros L. La misma participación hace el ingeniero señor don Luis Matamoros del matrimonio de su hijo con la señorita Graciela Lizaola. Hacemos nuestros votos de felicidad a la nueva pareja.

Vida Social

HOGARES DE PLACEMES
El hogar de don Rubén Herrera y su señora esposa doña Elia Calvo de Herrera se encuentran de plácemes con la llegada de un robusto niño, a quien se dará el nombre de José Manuel. A los padres enviamos nuestra felicitación y al recién nacido muchas felicidades.

El hogar de don Enrique Charvria y su señora esposa doña Paula C. de Charvria se encuentra de plácemes con la llegada de una encantadora niña que viene a completar la felicidad de los amorosos padres, a quienes enviamos nuestra felicitación, deseando para la recién nacida un camino interminable de dichas. Recibirá, don José Sebastián, don

EL SR. XIQUES ABSUELTO

PRIMERA SALA SEGUNDA DE APELACIONES POR UNANIMIDAD
PROCLAMA LA INOCENCIA DE ESTE CABALLERO

El primero de marzo, las puertas de la Penitenciaría se abrieron para el señor Xiqués; el 15 de abril, la Sala Segunda de Apelaciones le ha devuelto entre su honor y ha dicho con su voto que si puede cometerse un error en los tribunales inferiores, la reparación no tarda y el inocente sale de sus manos con limpia conciencia.

Recordado recuerdo ha dejado en el alma del distinguido caballero que vino a visitar esta pequeña tierra, en donde hubo de encontrar una vida llena de espinas y amargas. Visto el proceso voluminoso que contra el señor Xiqués se levantó, sorprende que con indicio vago, por virtud de confesión de hechos salida de sus propios labios, contra antecedentes de inculpada limpieza comprobadas con altos y valiosos testimonios de aquí y de su patria, haya podido mantenerse la zozobra que produce la atención, así sea como de ahora, desuenda de toda verosimilitud y háyase empujado durante cuarenta y cinco días la limpia vida de un honorable extranjero, que no es un desconocido.

Pero ya la pesadilla ha concluido. La Sala Segunda de Apelaciones examinó con serenidad y plena luz el caso y valiosos testimonios que contra el señor Xiqués fue levantado, y lo que quedo examinó el proceso diciendo que José Francisco Xiqués puede seguir con su frente levantada, porque en ella no hay manchas.

Cuando será el capítulo de las memorias que pudiera escribir Xiqués cuando sea a sus hijos el cuento de que desembarcó en esta Costa Rica.

SOCIALES Y PERSONALES

ALMUERZO EN EL CAMPO
Las señoras que componen el Comité del Colegio Superior de Señoritas, en compañía de la señorita Julia Pastor, profesora de cocina del establecimiento, y el señor director, efectuaron ayer un paseo al Bosque de Almudena, en el motivo de lo cual sirvió un almuerzo frío, el que resultó muy hermoso y bonito. Regresaron a esta capital por la tarde.

VIAJEROS
—Regresó de Puntarenas don Santiago Fernández, donde ha pasado una temporada de 15 días.

—Regresó de Cartago, después de haber estado en compañía de su hijo doña Rosalía Motes de Oca de Coto, quien regresó de Panamá, permaneciendo en esta capital una temporada de dos meses.

—Ha continuado delicada de salud doña Arabela B. de Osborne, esposa de don Manuel Escudé de Yong ha estado delicada de salud.

—Ha continuado enfermo don Jorge Víctor Castro.

—Doña Adriana Valverde de Prado, esposa de don Eladio Prado, ha estado bastante delicada de salud; pero, dichosamente, su estado va mejor bastante satisfactorio.

—En Heredia se encuentra mejor el joven licenciado don Horacio Alvarado.

—Precedente de San Antonio de Belén se encuentra en esta capital, bastante delicada, en la Casa de Salud el doctor don Mariano Rodríguez, don Santiago Zamora, impositivo vecino de aquel lugar.

—En el Hospital de San Juan de Dios fue operado ayer con magnífico resultado el joven don Gonzalo María Jiménez.

—Dr. Orotina se encuentra en esta capital, delicada de salud, el joven don Octavio Moya Quirós.

—En San José de Dengo ha continuado mejor.

—Delicado de salud está el licenciado don Alejandro Alvarado Q. de los Ríos.

—Ha continuado bastante delicada de salud doña Aurelia Calderón de Estrada.

—Precedente de Alajuela se encuentra en esta capital el licenciado del doctor Hernández, delicada de salud, la señorita Celina Caorla.

—De Palmares se encuentra en esta capital, bastante recuperado, el presidente don Manuel González.

—En la Casa de Salud de los doctores Uribe y Espinosa fué operado con buen éxito don Gabriel Ferrer.

—En la misma Casa de Salud se está sometiendo a un tratamiento especial don Tomás Leizaola.

—Después de haber pasado una corta temporada en esta república, salen hoy para nuestra hermana del Sur el doctor don Guillermo Rodríguez y su esposa muy estimable señora esposa. A tan distinguidos viajeros, que dejan un muy grato recuerdo entre nosotros, les desamos muy feliz viaje.

—Regresó a Cartago, después de haber estado entre nosotros, el caballero don Demostri Brid Jr., hijo del director de "La Estrella de Panamá", quien se encuentra actualmente de regreso en Cartago.

—También salió para la antigua metrópoli don Juan Vallarino, caballero panameño que es actualmente nuestro amigo.

—Regresó de Puntarenas, donde haber estado entre nosotros, el señor prebitero doctor don Trinidad Araya.

—De Atenas se encuentra en esta capital el prebitero don Ricardo Rodríguez.

—Hoy en el tren de la mañana salió para puerto Limón, en donde debe tomar el vapor que habilita para el puerto de Limón.

—También salió hoy para el exterior don Pablo Morcán, de esta república el "Libro Anual de Costas y Rica". A él y a su estimable señora esposa les desamos feliz viaje.

—Para Guatemala, sale hoy el señor J. Luis Brites a radicarse en aquella capital, nuestro amigo.

—Para el exterior salió hoy en el tren de la mañana don Jaime Carranza.

—También salió hoy para el exterior don Pablo Morcán, de esta república el "Libro Anual de Costas y Rica". A él y a su estimable señora esposa les desamos feliz viaje.

—Para Guatemala, sale hoy el señor J. Luis Brites a radicarse en aquella capital, nuestro amigo.

—Para el exterior salió hoy en el tren de la mañana don Jaime Carranza.

—También salió hoy para el exterior don Pablo Morcán, de esta república el "Libro Anual de Costas y Rica". A él y a su estimable señora esposa les desamos feliz viaje.

—Para Guatemala, sale hoy el señor J. Luis Brites a radicarse en aquella capital, nuestro amigo.

—En Heredia se encuentra mejor el joven licenciado don Horacio Alvarado.

—Precedente de San Antonio de Belén se encuentra en esta capital, bastante delicada, en la Casa de Salud el doctor don Mariano Rodríguez, don Santiago Zamora, impositivo vecino de aquel lugar.

—En el Hospital de San Juan de Dios fue operado ayer con magnífico resultado el joven don Gonzalo María Jiménez.

—Dr. Orotina se encuentra en esta capital, delicada de salud, el joven don Octavio Moya Quirós.

—En San José de Dengo ha continuado mejor.

—Delicado de salud está el licenciado don Alejandro Alvarado Q. de los Ríos.

—Ha continuado bastante delicada de salud doña Aurelia Calderón de Estrada.

—Precedente de Alajuela se encuentra en esta capital el licenciado del doctor Hernández, delicada de salud, la señorita Celina Caorla.

—De Palmares se encuentra en esta capital, bastante recuperado, el presidente don Manuel González.

—En la Casa de Salud de los doctores Uribe y Espinosa fué operado con buen éxito don Gabriel Ferrer.

—En la misma Casa de Salud se está sometiendo a un tratamiento especial don Tomás Leizaola.

ENFERMOS

—La señorita Rosa Umaña, activa empleada de los Archivos Nacionales, se encuentra delicada de salud.

—Enfermo ha estado don Camilo Durán, capitán de nuestro Regimiento de Artillería.

—Desde hace algunos días se encuentra bastante delicada de salud la simpática señorita Flora Hernández, esposa del licenciado don José María Rodríguez.

COGNAC BISOUIT

— EL FAVORITO DE LOS CONCEDORES —

Jardinería LA CALMIA - Teléfono No. 172

ALAJUELA ALDIA

Teatro Alajuela

Los empresarios de este simpático teatro han resuelto representar este sábado domingo las buenas comedias que son: primero, y a precios reducidos, en las matinas que como se sabe comienzan a las seis de la tarde y por segunda vez, después de los conciertos o sea en la noche. Así la tarde el próximo domingo que representarán una de las mejores cintas cinematográficas, como es "La Mareca del Dollán". Mucho éxito le daremos a los infatigables empresarios.

Cartas

En la oficina de correos existen cartas redactadas para las siguientes personas: José Cambrosio, José Alario C., José Coste, José M. Chacón, Matilde Espinoza, Pedro Aguilar, Remón Montero, Rogelio Chavarría, Ramón Lara, Santiago González. Ur en que los señores Amalia Herrera, Alejandra Cruz u. ap., Adela C. de Cajina, Clodomiro Alvarado, Joaquín Oconillito, Maximino Morales, Martín L. Jiménez.

Juzgado del Crimen

Se sobreyó definitivamente a favor de Eusebio Bolaños, en causa que se le seguía por haberse dañado la sucesión de Tobias Murillo.

Se dictó subrogación de la su maría contra Manuel Chávez o Matamoros Chávez, por violación.

INTERESES GENERALES

EL IMPUESTO SOBRE LA SAL NO DEBE SUPRIMIRSE

Una de las causas principales de la pobreza industrial y agrícola de este país no ha sido otra que el impuesto que se cobra sobre la sal. Este impuesto, que se cobra desde el tiempo que este país se independizó, ha sido una carga pesada para el agricultor y el industrial. Este impuesto ha sido una carga pesada para el agricultor y el industrial. Este impuesto ha sido una carga pesada para el agricultor y el industrial.

Y, en verdad, que tiene razón de sobra ese señor. Nosotros tenemos en el país un número de agricultores que, halagados con el buen momento que el maíz, el arroz y los frijoles han alcanzado en épocas anteriores, no tuvieron escrúpulos en invertir fuertes sumas de dinero en la siembra y cultivo de esos cereales y a un gran monopolio que algunos, de la noche a la mañana se vieron capaces de totalmente arruinados por la facilidad otorgada a ciertos comerciantes de introducir aquellos artículos y de como que a ciertos comerciantes por que fueron muy pocos las que hicieron uso de tal privilegio, en razón de que muy reducido, proporcionalmente, el número de introductores que hay en el país. Quiénes se aprovecharon? El comercio! ¿Quién? El comercio! El comercio! El comercio!

DESDE HACE 40 AÑOS la SAL DE FRUTA DE ENO

Ha servido de la mejor manera y ayudado a millones a recuperar la SALUD, por el uso de este producto.

Se ha hecho un estudio sobre el ESTOMAGO, el CÉREBRO, LA INGESTION, los nervios, la DIGESTION, la ASIMILACION, el ESTADO FÍSICO del organismo.

Desde su primer empleo, en 1876, hasta el presente, su uso ha sido constante, cada día que se usa el SAL DE FRUTA DE ENO, se gana salud, se recupera el apetito, se mejora el estado físico, se recupera el estado mental, se recupera el estado físico, se recupera el estado mental.

GUARDEN SIEMPRE UN FRASCO EN LA CASA O VIAJANDO.

Preparado únicamente por J. G. ENO, EN LONDRES.

Desempeña de 10 años de existencia.

VENDESE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS.

VISITANDO LAS ESCUELAS

En la Escuela Superior de Niñas No. 3

El solo nombre de la señorita Mercedes Carrion es garantía suficiente para los padres de familia que se interesan en la escuela de la cual van a hablar en nuestro número de hoy.

La señorita Carrion es una de las más aventajadas y estudiosas directoras de escuela; trabaja con verdadero amor a la enseñanza y sus empeños dan siempre admirables resultados.

Alguna muy aventajada del Colegio Superior de Señoritas, en donde se graduó como Maestra Normal en el año de 1907, la señorita Carrion ha prestado importantes servicios a la enseñanza nacional.

Fue maestra de la Escuela de Párvulos Número 2, en el año de 1908; maestra durante cinco años consecutivos en la Escuela Superior de Niñas, y maestra en la Escuela Complementaria de Niñas, en la que sirvió las cátedras de Pedagogía y Práctica Escolar. En 1912 se le nombró directora de la Escuela de Párvulos Número 2, y en 1913 se le encargó la dirección de la escuela que actualmente se halla a su cargo.

Ha servido en la enseñanza por espacio de 18 años consecutivos y es una de las más vivas realidades del Magisterio costarricense, pudiéndose afirmar sin temor de equivocación que la señorita Carrion marcha a la vanguardia de las actuales directoras. Su labor educacional ha sido muy satisfactoria y los resultados de las escuelas que han estado bajo su dependencia, sobralmente. Los estudiantes que son aún mucho que esperar de la competente profesional cuyos esfuerzos en pro de la juventud no cesarían jamás.

Colabora en la escuela de que hablamos un personal titulado, compuesto de elementos notables por su amor al trabajo, a la educación y al estudio, personal que es también una garantía segura para los padres de familia.

Están los primeros grados a cargo de las señoritas Adriana Echeverría y Betty Wajon, jóvenes normalistas que han dedicado los mejores años de su juventud a la enseñanza. Tienen a su cargo los segundos grados las señoritas Claudia Escalante y Emilia Serrano, selectísimas maestras normales, también tituladas en el Colegio Superior de Señoritas, y a las señoras finales para la creación de estudios fiores brillantes y merecieron la felicitación muy calorosa del tribunal examinador. Las señoritas Escalante y Serrano pertenecen a la categoría de maestras cuyos esfuerzos en pro de la enseñanza ya se han merecido, pues en sus años de labor, pocas, han tenido magníficos resultados.

Se hallan los terceros grados al cuidado de las señoritas Dora Astúa, y Clementina Bonilla, quienes con gran competencia desempeñan el cargo que les ha sido encomendado, son tituladas en el Colegio Superior de Señoritas, en donde siempre superior, distinguió por sus labores como estudiantes, que hoy corren parejas con las muy meritorias de su cargo de maestras.

Son maestras de cuarto grado las señoritas María Isabel Bonilla, y Araceli Rebles, graduadas ambas en el Colegio Superior de Señoritas y cuya labor en el magisterio ha sido ejemplar. Su laborioso y constante, su amor al trabajo, les han dado muy premio a la ya se han hecho acreedoras en su hermosa profesión, la cual les reserva para siempre nuevos y fiores triunfos.

El quinto grado está a cargo de la señorita Gabriela Chavarría, que en el grupo de nuestras maestras jóvenes hace honor altísimo al personal docente de la República, cuyos datos de instrucción son excepcionales. Obtuvo su diploma de maestra normal en el Colegio Superior de Señoritas y goza de profunda simpatía en los hogares costarricenses. La señorita Chavarría es una educadora noble y sincera; su dulce fisonomía refleja la bondad de su alma encantadora que tiene suavidades exquisitas para sacar el corazón de sus discípulos y llevarlos con ternura por la senda escolar que para ella está llena de triunfos.

Figuran como maestras especiales: de Costura, las señoritas, Clementina Oreamuno y Emilia Moya; de Tra-

propio, esfuerzo y con la colaboración de su personal, los podían alcanzar, un buen material de enseñanza, que si no es el primero en su género es uno de los mejores, gracias a una contribución abierta hace tres años entre los padres de familia y algunas personas particulares, se logró dotar a la escuela de magníficos elementos pedidos a Alemania, Francia y Estados Unidos.

No existe biblioteca para el uso de la escuela, pero la personal de la Directora, que vive cerca, presta a las señoritas maestras importantes servicios.

No hemos de terminar esta ligera reseña sin hacer mención de algo muy hermoso que se halla en práctica en esta escuela, que es el sistema de que venimos hablando; ésta es la única escuela en la cual hemos encontrado que se desarrolla de modo metódico el sentimiento hermoso de caridad.

Dos asociaciones dan magníficos resultados "Sociedad del Pan Escolar" y "Sociedad del Abrigo Escolar". Consiste la primera en que todas aquellas niñas pudientes en cuyas casas sobra el pan, llevan todas las mañanas un medio bollo, que depositan en una canasta, colocada a la entrada del establecimiento; otros lo llevan con manteguilla, otras con queso y otras simplemente pan, y una vez que se concluye el depósito en la canasta, su contenido se distribuye entre aquellas niñas pobres a juicio de la señorita Directora.

Segunda es aquella en que todas las niñas pudientes llevan semanalmente una pieza de ropa usada inservible para ellas, pero de alguna utilidad para las pobres, las prendas se depositan en la Dirección y con ellas se viste a las niñas desahucadas.

Las dos sociedades trabajan admirablemente; han dado magníficos resultados; y como tuvimos oportunidad de verlo ayer, se practica dentro de la misma escuela, el bello principio de la caridad en todos sus formas.

El acercamiento de la escuela y el hogar es una de las grandes preocupaciones de la señorita Directora y de su personal. Con este fin los saldos de la escuela, el bello principio de la caridad en todos sus formas.

El acercamiento de la escuela y el hogar es una de las grandes preocupaciones de la señorita Directora y de su personal. Con este fin los saldos de la escuela, el bello principio de la caridad en todos sus formas.

Hasta segundo aviso compramos **DULCE** de buena calidad, en tapas o en marquetas, a razón de cuatro colones el quintal puesto en nuestras bodegas de San José o en la estación del ferrocarril en Alajuela. San José, 22 de Marzo de 1916. **LINDO BROTHERS** 8746

JABONERAS AUTOMATICAS PARA JABON LIQUIDO



CORO-NOLEUM EL DESINFECTANTE CIENTIFICO

PANES DEODORO — KIROACHI PARA URINALES — MATA LA CUCARACHA CORO-NATHOLEUM DIP para matar la garrapata.

De venta en la Nueva Botica de Mariano Jiménez y Botica Central. Agentes en Costa Rica, **BOLANOS & ULLOA** 8930-14 ab.

Se compra café

PRIMERA Y SEGUNDA CLASE SE NECESITA UNA PARTIDA GRANDE TOMAS FERNANDEZ Y HERMANO APARTADO 614 8254 TELEFONO 198

¡Atención, señores capitalistas!

EN SAN CARLOS

En condiciones muy favorables para el comprador se vende la extensa y magnífica finca que en San Carlos posee la sucesión de don Santos Sanchez. Mide como tres mil ochocientos sesenta y tres cuerdas y se divide en cuarenta y cinco fincas. La circunstancia de estar atravesado por grandes ríos y veredas quebradas y tener pastos siempre verdes, la hacen muy adecuada para la cría y engorde de ganado en grande escala. Tiene una casa de habitación y un trapiche. Las propuestas pueden dirigirse a Joaquin L. Sanchez en Palmares. 8770-26 nr 26 ab

YA LLEGARON TARTAROS DE LUTO A LA IMPRENTA MODERNA

MARIA FLECHA

AVISAMOS

a nuestros favorecedores que **TENEMOS** a la venta **HARINA** de la muy conocida **MARCA FLECHA**

LINDO BROTHERS SAN JOSÉ

8707

LIBRERIA ESPAÑOLA DE LINEAS

Seleccionar de entre las cinco obras de Origen Swift Marjón que se han traducido al español: **ABRIRSE PASE, SIEMPRE ADELANTE, ALEGRIA DEL VIVIR, PODER DEL PENSAMIENTO, LA INGENIERIA EN LOS NEGOCIOS.** Las obras de Händel, cuando la voluntad, forman el carácter, enaltecen y dignifican. Leed las obras Marjón, ponélas en manos de vuestros hijos y tanto vosotros como ellos, estaréis gozando de ellas. Cada tomo en rústica vale \$ 2.50, por correo \$ 3.00, un tomo apaisado \$ 3.00, por correo \$ 3.50.

Si desean más detalles, pónganse en comunicación con la Librería Española o Revistas Americanas o Europeas, ordenadas todas a la LIBRERIA ESPAÑOLA de doña María v. de Lines y tendrá un servicio sin tacha. 87400

